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当超标排放遇上“阅兵蓝”

10家企业环评风险有点大

中国上市公司社会责任研究中心

纪念抗战胜利

70

周年带来的

“阅兵蓝”，让北京市民得以享受难

得的好天气，但也让北京、天津、河

北等七省市辖区内的企业面临更

大的环保压力，尤其是那些曾有超

标排放记录的企业，将面临更大的

环评风险。

上周末， 为保障抗战胜利

70

周年纪念活动期间的空气质量，国

家环保部印发通知，要求七省（区、

市） 纪念活动空气质量保障领导小

组要督促行业主管部门加强行业监

管与监督检查，

8

月

28

日前完成对

各项保障措施的全面检查， 污染物

不能达标排放的企业要依法关停。

据排污榜项目小组统计，近一

个月以来，这些地区共计有开滦股

份、中国铝业、通裕重工、丹化科

技、青岛碱业、包钢股份、

*ST

海龙、

金晶科技、国中水务等上市公司的

10

家分、子、控企业由于在线监测

数据超标而登上“上市公司污染源

在线监测风险排行榜前

20

”（以下

简称“排污榜”）。 不过，今日发布的

新一期排污榜显示，七省（区、市）

内的在线监测企业上榜数量呈下

降趋势。

为迎接抗战胜利

70

周年纪念

活动，大部分企业已做好停产、减产

相关工作， 仍然存在废气排放超标

的企业为三家， 分别是唐山中润煤

化工有限公司、 山东金晶科技股份

有限公司和迁安中化煤化工有限责

任公司。

排污榜项目小组分析师刘嘉龙

认为， 山东金晶科技股份有限公司

早已完成环保改造， 并向项目小组

积极回复了整改情况， 但仍不时上

榜， 说明该企业生产管理存在不稳

定性。 而另外两家企业均为开滦股

份的子公司，长期在榜，并一直没有

对在线监测数据超标情况进行过公

开回复。 在“阅兵蓝”所要求的排查

压力下，这类企业的环境风险加大。

排污榜的数据取自各环保部门

公开的企业自行监测在线平台。 依

据 《国家重点监控企业自行监测及

信息公开办法 （试行）》 要求，自

2014

年起， 国家指定的重点企业

（以煤

/

钢

/

水为主）必须在环保部门

指定的网站上公开自己每个小时排

放的废气或废水中的污染物数据。

根据规定， 企业应对其自行监测结

果及信息公开内容的真实性、 准确

性、完整性负责。

排污榜项目组呼吁，企业要对自

行公开数据不达标的情况作出说明。

前不久，环保部华北环境保护督

查中心、华东环境保护督查中心对北

京、天津、河北、山西、内蒙古、河南、

山东等地开展了纪念活动期间空气

质量保障督查工作第一阶段第二轮

督查，三家公司因存在环境违法违规

行为被环保部督查中心点名。

这三家公司分别是： 北京北汽

福田股份有限公司保障方案过于简

单，未明确限排的具体措施；北京燕

京啤酒有限公司现有

9

台

20

蒸吨

锅炉，配套

3

套烟气处理设施，采用

亚氯酸钠脱硫脱硝工艺， 反应生成

的钠盐造成二次污染，烟气发黄；山

东钢铁股份有限公司济南分公司虽

已制定一般情况下限产计划， 但对

应急情况下停产要求还有抵触，未

制定应急情况下停产方案。

（江聃）

关于企业排放标准的免责声明

一、本榜单中所涉及的企业排放标准取自各环保部门公开的企业自行监测在线平台，对因原始数据和信息的真实性或准确性造成的后果，概不负责。

二、因部分企业废气、废水排放口未标明标准限值，或标注的标准限值错误，参照如下资料，修订了相关企业废气、废水排放口的排放标准：

1.企业自行监测方案；

2.企业自行监测年度报告；

3.企业所属行业的国家和地方排放标准；

4.企业建设项目环境影响评价报告；

5.当地环保厅季度监督性监测报告；

6.《全国投运燃煤机组脱硫设施清单 2013 年》；

7.《全国投运燃煤机组脱硫设施清单 2014 年》；

8.根据现有关于该企业锅炉的投运年份、锅炉类型的介绍等。

三、读者若发现相关数据和信息与环保部门或者企业自身公示内容不一致的，可致电【010-84448189】，或电邮【csr@stcn.com】，我们将及时进

行核实，并根据核实结果调整相关数据和信息。

� � � �研究说明：本表数据根据截至 2014 年年度报告中上市公司关联方即上市公司分、子、控企业的在线数据监测结果获得。

超标是指根据环保部门实时在线数据排放物浓度值大于该排放物浓度标准，则定义为该时段该排放物超标。超标日是指根据实际工况，对该企业生产日同

一排口、同一排放物发生 3次超标排放情况，且当日平均超标倍数 >0记为该企业所属排口超标日。 超标倍数是指根据实时在线数据，超标倍数 =排放物浓度

值 /排放物浓度标准×100%-1。 平均超标倍数 = (∑该企业同一排口同一排放物日均超标倍数)/ (∑该企业同一排口同一排放物超标日数)。 环境风险指数

=50×超标日期 /7+50×(当平均超标倍数大于 2时取 2，废水按照 1.5倍标准计算，其他情况按日平均超标倍数计算)/（2，废水按照 1.5倍标准计算）。

江聃/制表 彭春霞/制图

竞争加剧利润下滑

浙江广厦拟退出房地产

证券时报记者 蒙湘林

浙江广厦（

600052

）日前公告，决定在未来

三年内逐步退出房地产行业， 进入有发展潜力

和增长空间的新领域，实施产业转型。对于退出

房地产行业的原因，公司表示，随着竞争加剧，

未来房地产行业集中度将进一步提升， 中小房

企生存压力将加剧。

浙江广厦拟定了三种退出方式： 对于存量

项目，公司将加快项目去化，尾盘项目清盘后注

销项目公司；对于尚未去化项目、在建及待建项

目，采取的措施包括但不限于按市场价转让、资

产置换等方式出售给控股股东及其关联方或非

关联第三方；其他项目，一律按照符合法律法规

规定的方式处理。

中原地产首席分析师张大伟认为， 房地产

进入新常态，房企的盈利空间降低，中小房企特

别是区域性房企的发展空间将压缩， 逐步退出

房地产行业也就不足为奇。 中原地产研究部统

计数据显示：此前已公布半年报的房企合计

36

家，这

36

家房企中包含万科等标杆企业，合计

营业收入为

987.216

亿元， 而净利润只有

90

亿，净利润率只有

9.1%

。这表明，房地产行业已

经进入中低利润行业范畴。

8

月

18

日， 国家统计局发布的

7

月份

70

个大中城市住宅销售价格统计数据也显示，

70

个大中城市中，新建商品住宅与上月相比，价格

下降的城市有

29

个，上涨的有

31

个，持平的有

10

个。 环比价格变动方面，

70

个大中城市最高

涨幅为

6.3%

，最低为下降

0.7%

。 这一数据反应

出，房价持续上涨的态势已被抑制，房价继续大

幅上涨动力不足。

浙江广厦在公告中则表示，近年来，随着房

地产调控政策的持续深入， 以及经济进入平稳

增长的新常态， 房地产行业也逐步迈入了稳定

发展的阶段。 长期来看，随着竞争的加剧，中小

型房企生存压力加剧；短期内，受高库存、投资

性需求减少、 落实不动产登记制度及房产税推

出预期等因素影响，去化压力仍旧较大，行业利

润率可能进一步下滑。

事实上，除浙江广厦外，不少区域性房企已

经在退出。 日前，在南京有两个项目开发，此前

还高价拿下数个地块的常州华光地产宣布进入

破产清算，旗下项目地块或是“烂尾”或是转让。

同样在数天前， 在南京有

3

个项目开发的昆仑

沃华传出资金链遭遇严重问题， 南京公司经营

陷入停滞。中小房企日子不好过，龙头房企也在

谋划转型，近年来，包括万科、保利、恒大等在

内，也都在向金融零售、农业、教育、物流、文化

旅游等多元化产业转型。

《种子法》何时向品种审定动刀?

证券时报记者 余胜良

新一届政府厉行简政放权

，

这

一点体现在即将推行生效的新

《

种

子法

》

上

。

但新

《

种子法

》

的简政放权

程度还远远谈不上彻底

，

因为最核

心和矛盾最突出的主要农作物种子

审定制度并没有废止

。

新

《

种子法

》

将种子生产许可证

和经营许可证

“

两证合一

”，

即企业

在注册地办种子生产经营许可证

，

即可在适宜的地方开展种子生产和

经营

，

此外

，

还增加了

19

种种子违

法行为的行政处罚措施

。

值得注意的是

，

新

《

种子法

》

将

需要通过国家审定的农作物品种从

28

个减少为

5

个

，

这无疑是减少行

政审批

，

减少权力寻租的一大利好

，

不过

，

由于玉米

、

水稻和小麦等主要

农作物还需审定

，

使得这一利好的

成色大打折扣

。

由于大田农作物种植面积大

，

种子销售金额高

，

所以市场空间

大

，

容易诞生大企业并形成品牌

，

目前在我国上市的农业类种子公

司

，

也主要集中在玉米

、

水稻制种

领域

。

按照品种审定制度

，

企业研发

农作物品种要先获得参与品种审定

的资格

，

进行数年时间的区域试验

和生产试验

，

并通过审定委员会审

定之后

，

才能获得市场化生产和推

广的许可

。

然而

，

品种审定标准还在沿用

历史数据

，

甚少变化

，

但现行生产条

件已经有了很大变化

。

以玉米生产

为例

，

历史上讲究单株产量和亩产

量

，

这在特定历史条件下确实没错

，

但现在由于机耕需要

，

要求利于收

割和脱粒

，

玉米作为饲料还要讲究

水含量

，

在这种情况下密植反而更

有经济性

，

但密植品种很难通过现

行种子审定

。

这就导致企业育种研发首先考

虑的不是市场需求

，

而是如何通过

品种审定

，

因为通不过种子审定

，

前

期投入都将付诸东流

，

但在这样的

审定制度下

，

可以通过的只能是类

似的过时种子

。

种子审定不仅仅为管理方提供

了寻租空间

，

恶化了行业风气

，

更重

要的是让中国农民没有好种子可

用

，

不能适应新时期农业需要

。

其

实

，

没有种子品种审定

，

管理者依然

有很多事情可以做

。

比如

，

美国种子行业也有形形

色色的监管者

，

其中监管主体主要

包括美国联邦和各州的政府机构

，

以及由各个种业公司组成的商业贸

易机构

。

除政府监管外

，

美国种子行

业从育种

、

种植到销售也要受行业协

会的监管

。

但美国的监管主要在于监测种子

质量

，

提供行业统一标准

，

避免标准混

乱或虚假宣传误导消费者

，

其目标是

提供一个良好的竞争环境

，

在这个基

础上

，

让企业自由竞争

。

种子的确是一个非常关键的商

品

，

国家在如此重要的商品上采用审

定制度

，

目的是为了保护消费者和中

国农业

。

但是现在中国还有数千家种

子企业

，

各家企业各显其能

，

在一些保

护伞下都有生存空间

，

可以说

，

审定制

度是阻止中国种子产业兼并联合的因

素之一

。

记者观察

Observation

巨化股份定增募资32亿元

继续发力新型包装材料

证券时报记者 李小平

巨化股份（

600160

）今日公告，公司拟向包

括控股股东巨化集团在内的不超过十名特定对

象， 非公开发行股票数量不超过

2.98

亿股，发

行价格不低于

10.74

元

/

股，预计募集资金约

32

亿元。 公司股票今日复牌。

公告显示，此次募集资金总额不超过

32

亿

元，将用于

10kt/a PVDF

（聚偏二氯乙烯）项目、

100kt/a PVDF

高性能阻隔材料项目一期、

10kt/

a HFC-245fa

项目、

23.5kt/a

含氟新材料项目

（二期）、高纯电子气体项目（一期）、高纯电子气

体项目（二期）、含氟特种气体项目建设，以及补

充流动资金。

除加快氟化公司产业链高端化延伸和电子

化学品新材料布局外， 巨化股份还将继续发力

新型包装材料， 投资

5.35

亿元建设

100kt/a

PVDF

高性能阻隔材料项目， 包括新增

12kt/a

肠衣膜

PVDC

树脂、

5kt/a

保鲜膜

PVDC

树脂、

5kt/a

多层共挤

PVDC

树脂、

10kt/a PVDC

乳液、

60kt/a VDC

单体配套工程。

PVDC

树脂是一种阻隔性高、韧性强，低温

热封、热收缩性、化学稳定性良好的理想包装材

料，被应用于肉制品、奶制品、化妆品、药品、军

用品等各种需要有隔氧防腐、 隔味保香等阻隔

要求高的产品包装， 是目前公认的在阻隔性方

面综合性能最好的塑料包装材料。

据公司半年报， 食品包装材料是巨化股份

上半年毛利率最高的产品。在

2012

年巨化股份

研制出国内首个自主开发的

PVDC

保鲜膜树脂

后， 公司一直将包装材料作为产业转型升级的

重要内容， 和未来战略性投资的主体以及新增

长点。巨化股份拥有十多年的

PVDC

生产经验，

积累了大量的生产数据， 掌握着

PVDC

核心生

产技术， 拥有自主知识产权和研发装置，

PVDC

共聚树脂已通过中国石油和化学工业联合会组

织的成果鉴定。

巨化股份表示，项目的实施，将极大地丰富

巨化股份

PVDC

细分市场的产品线， 拓展包装

材料新领域，构建公司包装材料完整的产业链，

巩固并提高公司

PVDC

的行业主导地位， 并使

公司氟化工和氯碱化工两个业务紧密联动，发

挥协同效应。


